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CRÓNICA 

Noticias recogidas en la prensa de Valencia (cajJital) r~feridas al Rincón. Aparecidas tras el 
cierre de redacción clelnúmero50, el 31-08-07. Resumidas, con citas literales, jJorA.A.A. Han sido 
recogi,das y enviadas a la redacción jJor Efrén Mon tercie Rubio y Luis .Martín H ernández. 

(Reproducimos aquí esta noticia -que corresponde al número anterior- por
que llegó a la Redacción cuando ése se es taba ya imprimiendo). 

28 ]Vlayo Territorio restaura en La Puebla de San Miguel tres sabinas de 
más de 800 años de antigüedad. Los ejemplares superan los diez metros 

ele altura y son los más viejos que existen en la Comunidad Valenciana. Comentario con 
fotografía (Una de esas sabinas) de EMV. "La Consellería de Territorio y Vivienda 
ha elaborado un ambicioso proyecto para lograr la rehabilitación del sabinar 1nás 
representativo que existe en la Comunidad Valenciana": el de Puebla de San .Mi
guel en el Rincón de Ademuz. En dicho sabinar existen tres ejemplares con una 
antigüedad superior a los 800 aúos y de más de diez m. de altura, cosa poco habi
tual ya que "esta especie tiene un proceso muy lento de crecüniento." Tal restau
ración se enmarca en el proyecto LIFE Gestión y Puesta en Valor de tres hábitats 
de Alta Montaña: las áreas más elevadas en las franjas interiores de las tres provin
cias. Asf, la sierra Niariola-Font Rqja y Aitana-Serrella-Xorta-Puig Campana (Ali
cante), Puebla de San Miguel (Valencia) y sierras de Alt Maestrat y Penyagolosa 
(Castellón). Todos ellos son Lugares de Interés Comunitario (LIC) "por sus valo
res ecológicos y porque albergan hábitats de gran impor tancia como son Tejeras, 
Pinares Negrares y Sabinas Albares." Dicho programa persigue dos objetivos: a) 
Conservación y mejora de tales hábitals y b) "Educación y concienciación de la 
población local para su implicación en la protección", con lo que se evitará "la 
despoblación de las zonas rurales interiores. 11 Cuenta con 1.317.000 euros. (L) 

4 Junio La Diputación aprueba obras para embellecer tres municipios. 
Breve nota de E.P. El PAU (Plan de Actuación Urbanística) d istri

buirá 56.000 euros para "poner en marcha nuevos servicios básicos" en Puebla de 
San Miguel, Vallanca y Ademuz. En este último "se ajardinará y acondicionará la 
zona del Remolino" con una subvención de 20.000 euros; Vallanca "pavimentará 
con adoquín tradicional toda la plaza de España" (18.000 euros) y puebla de San 
Nfiguel "acondicionará las fachadas de diferentes edificios municipales" (18.000 
euros) . (LP) 
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9 Junio Casas Altas multiplica hoy su población para la tradicional fiesta 
del chopo. Breve nota de Miriam Civera. Casas Altas "celebra este 

fin de semana sus fiestas en honor de la Santísima Trinidad. Su población, de ape
nas 150 vecinos, se ve multiplicada cuando se acercan sus fiestas patronales." Des
pués de un buen atracón de las suculentas gachas, "los vecinos buscan e1 chopo 
más alto para trasladarlo hasta el pueblo. ( ... ) Los vecinos lo trasladan a hombros 
hasta el pueblo y, por el camino, la gente les va ofreciendo vino. Al llegar lo colo-
can en la plaza del pueblo." (L) 

11 Junio El alcalde electo de Casas Bajas es de Bétera y sólo ha estado "va-
rias veces" en el pueblo. En el gobierno de Vicente Bes estará la diputa

da del PSPV Carmen Ninet, ele l'Eliana. Comentario de Voro Contrcras. En las pasa
das elecciones el PSPV presentó en Casas Bajas "una lista de circunstancias enca
bezada por un ex edil del Camp de Túria y una diputada autonómica como núme
ro tres." El equipo gobernante actual de ese pueblo "podría contar con los dedos 
de las mano:s las veces que ha pisado el pueblo. Y a algunos les sobrarían dedos. El 
alcalde, Vicente Bes, es de Bétera y ernpresario autónomo. De 1982 a 1986 fue 
concejal socialista de su pueblo: desde entonces ha estado ligado al partido a ni
vel municipal y comarcal." En las pasadas elecciones le pidieron que se presentara 
en Casas Bajas "para tener una lista electoral allí; é1 aceptó por disciplina de parti
do." El mismo confiesa haber estado alguna vez en dicha localidad "pero nunca 
había pasado más de una noche allí. Eso sí, me parecía que el pueblo era una pa
sada de bonito." Cree que la razón d e haber sido elegido se debe a que "una polí
tica conocida como es Carmen Ninet haya sido en la lista el número tres." Ella 
que es "una de las caras femeninas m,ts reconocibles del socialismo valenciano" 
no tuvo reparo en aceptar, ya que "había estado allí dos o tres veces pero, por su
puesto, esto va a cambiar. Aunque ninguno de los tres conc~jales socialistas somos 
de Casas Bajas -la número dos es vecina de Valencia- vamos a trabajar como si vi
viéramos allí." Lo mismo afirma Vicente Bes: "~1i intención es ir varias veces a la 
semana, no sólo cuando haya pleno. Supone un esfuerzo personal, pero me ayu
dará mi posición de trabajador autónomo y que estoy acostumbrado a viajar." (L) 

12 Junio La Providencia se llama Paco. Homenaje a Paco Candel en su 82º 
cumplea·ños. Artículo aparecido en el suplemento "Vivir" de "La 

Vanguardia" (Barcelona) con una foto del homen~jeado entre Joana Cardes, su 
actual compañera, y el periodista Genís Sinca, autor de una biografía de Cande] 
que se publicará en octubre. Eugeni Madueño ha escrito este artículo, del que re
cogemos algunos detalles. El acto tuvo lugar en la Biblioteca Franccsc Candel, en 
el barrio donde vivió siempre este escritor (vid. ababol nº 48, p. 40). Al1ora, en si
lla de ruedas, vive en una residencia. Hicieron uso de la palabra el escritor inglés 
Matthew Tree y el periodista Sinca. El primero señaló que Candel es "un escritor 
que supo descubrir a los cat:"llanes una realidad que no conocían y ele que él mis-
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mo formaba parte." Alabó a Cande! como "un grandísimo escritor" porque esos 
son los que "explican a la gente cosas importantes que la gente ya sabía pero que 
no sabía que lo sabía." El título, tanto del artículo como de la biografía que apare
cerá pronto, tiene resonancias autobiográficas: Maruja, la mujer de Cand~l falle
cida hace ya algunos años, cuando se veía agobiada por la falta de dinero acudía a 
su marido "y le espetaba: Paco, que no llegamos a fin de mes. Entonces él cogía la 
máquina de escribir y refunfu11.ando gritaba: La Providencia se llama Paco." Sinca, 
ahora que conoce a fondo a Candel y su obra "no entiende que no se le reconoz
ca rnás." No sólo por ser un magnífico escritor, sino por ser además una gran per
sona dispuesta a ayudar siernpre a los dernás. 

19 Junio La investidura de la alcaldesa de La Puebla de San Miguel se con-
vierte en una fiesta popular. Breve nota con fotografía (Los co

mensales en plena fiesta) de Miriam Civera. "Los vecinos de la Puebla de San Mi
guel tenían ganas de un cambio político en su municipio y esto se notó en la toma 
de posesión del pasado sábado. ( .. . ) La toma de posesión de Eva Niaría Azcutia se 
convirtió en toda una fiesta popular para más de un centenar de personas, comi-
da incluida." (L) 

2 Julio El 90% de los vecinos de La Puebla de San Miguel decide recurrir 
el Parque Natural. La Generalitat decidió proteger el pueblo pese a la opo

sición mayori,taria de sus habitantes. Comentario de 11iriam Civera. "Los vecinos de 
La Puebla de San Miguel ( ... ) han decidido ( ... ) interponer un recurso contencio
so-administrativo contra la declaración de su término como Parque Na~ural y el 
Plan de Ordenación de los Recursos Naturales (PORN) el 25 de mayo pasado, un 
día antes de lajornada de reflexión de los últimos comicios autonómicos. ( ... ) La 
nueva alcaldesa, Eva María Azcutia, (PSOE) convocó la reunión para que los veci
nos se manifestaran públicamente en una asamblea convocada por la alcaldía." El 
resultado de la votación fue: 31 votos en contra del Parque Natural, 2 abstencio
nes y 2 a favor del Parque: el del anterior alcalde y el del juez de paz. Un miembro 
de la "Alternativa por La Puebla de San Miguel" señaló: "Estamos muy contentos 
con el cambio de gobierno, pero sobre todo con la posibilidad de expresarnos pú-
blicamente y que nuestras opiniones se respeten." (L) 

8 Julio Los ancianos se quedan sin asistencia a domicilio. La Mancomuni-
dad recorta el servicio por falta de fondos de la Diputación y los Ayunta

mientos. Breve comentario de Rafel Soriano. Desde el pasado 2 de julio algunos 
"ancianos de la comarca han dejado de tener asistencia domiciliaria." La Manco
munidad no ha podido pagar a "la empresa adjudicataria." El presidente, Manuel 
Sánchez (PP), confirrnó ayer que ello se debe "al retraso en las firmas de la Diputa
ción que impide que ll,egue la subvención y, por lo tanto, nuestras arcas están vacías." Un 
mes y pico después de las elecciones municipales. no se ha constituido aún el órga-
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no provincia] "lo que ha provocado un retraso en los trámites para recibir las sub
venciones." Por otra parte, algunos ayuntamientos "no están al corriente del pago 
de las cuotas" a la Mancomunidad y, además, "las empleadas de la empresa adju
dicataria han optado por tomarse vacaciones a la espera de que se resuelvan los 
conflictos económicos." No obstante, "se han conservado servicios básicos para 
los casos más urgentes." A pesar de ello, "al menos un tercio de los 16 beneficia-
rios se han quedado sin el servicio." (L) 

14 Julio El Consell declara Paraje Natural Municipal la zona de Fuente Be-
llido. El lugar destaca j)or la gran calidad de sus aguas. Breve comen

tario de Europa Press. Dicho espacio natural pertenece al término municipal de 
Casas Altas y su Ayuntamiento había solicitado esta declaración a la Consellería 
de Medio Ambiente. "Fuente Bellido se convierte así en el Paraje Natural Munici
pal número 20 de la provincia de Valencia." Abarca 1.000.565 ha. "y reúne nume
rosos valores naturales y patrimoniales." El mayor de ellos, la abundancia de fuen
tes existentes allí "caracterizadas por la gran calidad de sus aguas." El Plan se pro
pone "garantizar la protección del Paraje, a través de la conservación de su fauna, 
su flora y las singularidades geológicas, paisajísticas y culturales que presenta." (L) 

25 Julio Torrebaja lleva a la Diputación el proyecto de golf residencial de 
un grupo irlandés. Breve comentario de M. Civera. "El alcalde de 

Torrebaja, Javier Varela (PP) y el grupo en1presarial irlandés Treasury Holding 
han presentado en la Diputación el proyecto "Río Ebrón Residencial", un com
plejo deportivo-cultural que se va a con1enzar a construir en Torrebaja para po
tenciar el desarrollo turístico del Rincón de Ademuz." Consta de diversas infraes
tructuras: campo de golf (18 hoyos), club de golf, centros de hípica, pesca y tenis, 
un hotel, viviendas y apartamentos tutelados, escuela ambiental, centro de inter-
pretación de la naturaleza y un observatorio astronómico. (L) 

29 Julio El primer atraco de El Solitario fue en Ademuz en 1993 e iba 
acompañado por otra persona. El director del banco reconoció a Jirné

nez Arbe cuando lo vio detenido en los medios de comunicación. Comentario con fotogra
fía (El delincuente) de Voro Contreras y M. J. Guirao. "La detención de Jaime Ji
ménez Arbe, El Solitario, ( ... )-ha hecho recordar a muchos vecinos de la Comuni
tat Valenciana los trágicos atracos que protagonizó en la Vall d'Uixó en el año 
2000, donde falleció un policía y en l'Alcudia en 2006. Pero pocos se acordaban 
ya que el primero de sus atracos (o, en todo caso, uno de los primeros) en sus alre
dedor de 15 años de carrera delictiva, tuvo lugar un 18 de mayo de 1993 en la su
cursal de lo que por entonces se llarnaba Banco Hispanoamericano, de Ademuz." 
El que era director de esa su~ursal, Francisco Z., "no supo hasta hace unos días 
que el atracador con barba postiza que aquel día le apun tó con una pistola era El 
Solitario." Cuando varios medios de comu nicación dijeron que "el posible debut 
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del delincuente. había sido en este municipio y vio la imagen del detenido en Por
tugal, Francisco tuvo pocas dudas de que efectivamente fue él.:' El atraco duró 
unos segundos. Francisco, el cajero y un cliente estaban en la sucursal cuando en
traron dos personas y los amenazaron. A él y al cliente los encerraron en el despa
cho, cogieron el dinero y se fueron. "Fue tan rápido que no me dio tiempo ni de 
asustarme." No recuerda cuanto dinero se llevaron y "asegura que no hubo nin
guna violencia y que salieron corriendo hasta llegar al coche que tenían estacio
nado unos metros más allá." 

(Recogemos solamente los detalles referentes a Ademuz). 
Se complementa esta noticia con un breve comentario aparecido posterior

mente (2 de agosto) en que se indica que se busca identificar a la persona que 
acompañaba al atracador "probablemente un hombre." Se añade algunos detalles 
de su modus operandi: "Para despistar a los agentes y no dejar huellas tras de sí, 
Jiménez Arbe dormía en su automóvil la noche previa al atraco y comía también 
-comida de lata- dentro del turismo." (L) 

25 Agosto XI Concierto en la iglesia-fotaleza de Castlelfahib. Como es ya tra-
dición, el sábado, día 25, se celebró el concierto anual en la iglesia 

de Ntra. Sra. de los Ángeles de Castielfabib. Marisa Blanes, catedrática de piano 
del Conservatorio Superior de Música de Valencia, deleitó al numeroso público 
con un concierto bajo el título de "Danzas para piano en la música espaii.ola" en 
el que interpretó magistralmente obras de Albéniz, Esplá, Falla, Asensio, Grana
dos, E. Halffter, Mompou ·y Turina. 
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Fe de erratas 

En la página 21 del número anterior de "Ababol", al pie de la fotografía se 
lee: Virgen de Ntra. Sra. la Antigua. Tal formulación es errónea ya que se confun
den dos conceptos: a) el de Virgen, título que así, con mayúscula, se otorga única
mente a María, madre de Jesús, con b) la plasmación o representación en diver
sos materiales (metal, yeso, madera, etc.) de d icho título bajo las diversas advoca
ciones con que se la conoce; es decir, su imagen. Por citar dos ejemplos que apa
recen en la obra que comentamos: Virgen de Santerón o Virgen de Tejeda son 
dos diversas advocaciones con que se conoce en nuestra comarca a María, madre 
de Jesús. Pero la figura material ( de 1nadera, yeso, etc.) que está en los altares y se 
saca en procesión es la imagen material de tal/ es advocación/ es. El pie de la foto
grafía debería ser pues: Imagen de Ntra. Sra. la Antigua, equivalente a la Virgen 
bajo la advocación de Ntra. Sra. de los Angeles, patrona de Vallanca. 

En la página siguiente, la 22, el pie de la foto indica: "Escudo de la Casa Aba
día". Al lector atento le habrá sorprendido seguramente tal designación, ya que 
en algunos edificios de varias localidades del Rincón habrá visto escudos semejan
tes. ¿Cómo se compagina esto con lo que se indica en la misma página, nota (9), 
donde se dice que la Casa Abadía "cuenta con un de los escudos de mayor e1npa
que -de la comarca? La razón es muy sencilla: el escudo reproducido no es el de la 
Casa Abadía, sino el del molino de la localidad: Vallanca. El lector interesado pue
de contemplar el escudo de la Casa Abadía en la página 30 del libro de Raúl que 
estamos comentando. Precisamente en él viene tan1bién (p. 23) la reproducción 
del escudo del molino bajo epígrafe: Escudo Real. Molino de la Villa. Vallanca. 

Un pequefio lapsus, descuido. En la página 18 de dicho libro se habla de la 
ermita de san Antonio Abad, cuando ha de ser, como se designa siempre, la de 
san Antonio de Padua. 


